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Предназначен для всех журналистов, нуждающихся в юридической поддержке, а также для всех лиц, заинтересованных в
развитии свободных СМИ и журналистики в Таджикистане.

Поддержка данного издания осуществляется Национальным фондом в поддержку демократии (NED, США) в рамках Проекта
поддержки независимых СМИ Таджикистана.

Использование материалов бюллетеня в СМИ, отчетах, анализах журналистских и правозащитных организаций
приветствуется, однако ссылка на источник обязательна.

В этом номере:

• Нельзя воспринимать критику своей сферы, как критику своей личности

• Не вбивайте клин в солидарность журналистов Таджикистана

• Декриминализация клеветы: еще один шаг к свободе СМИ

• Руководители телекомпании требуют объяснений

• Дехкане тоже идут в "Фейсбук"

• Генсек ОБСЕ: «Ни одна из стран не может похвастаться, что у нее все идеально»

• Пять советов для журналистов, которые хотят самостоятельно публиковать электронные книги

• Пять качеств журналиста, которые ценятся редакторами

Нельзя воспринимать критику своей сферы, как критику своей личности

Рузибой МАХСУМОВ, НАНСМИТ

10 марта 2012 года Президент Таджикистана Эмомали Рахмон, подчеркнул, что некоторые чиновники воспринимают критику своей
сферы, как критику своей личности. «Главная цель правительственных и независимых СМИ, как двух взаимосвязанных ветвей прессы
Таджикистана, заключается в выполнении профессиональной миссии, то есть в верной и честной службе интересам народа и Родин» -
сказал он, выступая на торжественном собрании, посвященном 100-летию таджикской печати.

«Следует напомнить, что за годы независимости нашей страны очень выросло число независимых информационных средств и по
количеству сейчас они в несколько раз превышают правительственных СМИ. Например, в Таджикистане в 1991 году всего существовало
139 газет и журналов, из которых всего 4 газеты были частными. Кроме того, функционировало всего одно государственное
информационное агентство. Сегодня в нашей независимой стране издаются 446 газет и журналов, из которых 270 являются
общественными и частными. Из десяти зарегистрированных информационных агентств девять агентств являются неправительственными»,
- сказал президент.

«Ныне в стране функционируют 44 телерадиоканала, из которых 28 каналов телевидения и радио являются частными. Это, конечно,
хорошо, ибо свободная деятельность СМИ является одним из главных показателей развития демократического и гражданского общества.
Каждое из этих средств по-своему заполняет информационное пространство страны и вносит свой вклад в отражение политических и
социально-экономических процессов общества», - подчеркнул глава государства.

«На одной из своих встреч с интеллигенцией я говорил и сейчас ещё раз говорю, что сегодняшние СМИ превратились в объемлющую
трибуну анализа и рассмотрения проблем дня. Они касаются тех проблем и тем, которые должны быть разрешены различными
государственными структурами и органами в пределах их полномочий», - заявил Э. Рахмон.

Говоря о ходе выполнения Указа президента страны «О реагировании должностных лиц на критические и аналитические материалы
средств массовой информации» президент подчеркнул, что не все чиновники правильно воспринимают критику СМИ и не всегда делают и
принимают меры для исправления существующих недостатков и решения вопросов.

«Некоторые даже критику и показ недостатков той или иной сферы, отдельных обстоятельств жизни общества воспринимают за критику
своей личности, выражают недовольство и обиду. Кроме этого реакция некоторых ответственных лиц на критические и аналитические
материалы средств массовой информации проявляется только в виде самооправдания или ухода от проблемы при помощи двух-трёх
предложений», - сказал глава государства.

«Ещё раз напоминаю, что критика как конструктивное явление считается одним из основных факторов развития общества. Ибо свобода
мысли, критический и аналитический взгляд на общественные явления и факты становятся причиной выявления недостатков и упущений,
исправления и улучшения деятельности той, или иной сферы. Кроме того, критика меняет даже самих людей, способствуя их развитию и



совершенствованию», - подчеркнул он.

«Я смотрю на прессу как на важный элемент политической, социальной и культурной среды страны, именно с этой точки зрения и с этой
позиции оцениваю её деятельность. Подчеркиваю, что я в курсе многих материалов, написанных журналистами и в нужные моменты,
пользуюсь ими. Наряду с этим, напоминаю, что СМИ не должны злоупотреблять своими профессиональными полномочиями. Они не
должны допускать проявления подстрекающих, разжигающих розни материалов, невнимательности к национальным ценностям и
интересам, оскорблений и клеветы относительно заслуженных личностей, пропаганды аморальных и других недостойных поведений. СМИ
должны воздержаться от публикации тех материалов, которые оказывают негативное влияние на позицию нашей страны на
международной арене, становятся причиной пессимизма народа, падение его духа, а также неспокойности общественного положения», -
поделился своим мнением глава государства.

«Правда подобна солнцу и по выражению нашего народа, солнце невозможно закрыть подолом. В то же время, правда бывает горькой,
хотя её плод является сладким. Поэтому надо всегда говорить правду. Но и критика должна быть не по заказу или корыстным целям,
наоборот, на основе серьёзного анализа и верных фактов», - отметил Э. Рахмон.

«Хочу подчеркнуть, что журналисты должны воздержаться от практики незаконного вмешательства в деятельность контролирующих
органов, в судебный процесс и т.п., что иногда наблюдается. Они должны быть примером в соблюдении положений, предусмотренных
законодательством страны. Этому, прежде всего, должны содействовать профессиональные союзы журналистов, такие, как Союз
журналистов, Ассоциация независимых средств массовой информации, Совет средств массовой информации Таджикистана и т.п. Ибо
наша основная цель состоит в обеспечении деятельности прессы на правильной, созидательной почве и на достойном профессиональном
уровне. Уверен, что данные организации в будущем вносят свой достойный вклад в развитие страны и улучшение социального и
нравственного положения нашего общества», - подчеркнул президент.

«Как вам известно, между изданиями, особенно самостоятельными изданиями и критикуемыми объектами возникают судебные
разбирательства, а также наблюдается ведение уголовных дел в отношении некоторых журналистов. Моя позиция, как позиция Главы
государства, как гаранта Конституции и законов, как гаранта прав и свобод граждан является таковой: каждый человек, независимо от
работы и профессии, занимаемой должности и положения в обществе, должен отвечать за своё поведение перед законом. Ибо перед
законом все равны и никому не даются льготы или предпочтения. Поэтому дискуссии, возникающие между изданиями и объектами их
критики, должны решаться посредством судебных органов», - отметил глава государства.

«В связи с этим хочу напомнить ещё один вопрос. В законодательных актах данной сферы имеются и такие положения, которые стали
предметом широких дискуссиях в кругу журналистов и специалистов. В том числе, всем известны дискуссии вокруг статей 135 и 136
Уголовного кодекса Республики Таджикистан, согласно которым журналисты, допустившие в отношении кого-либо оскорбления или
клевету, привлекаются к уголовной ответственности», - рассказал президент.

«С учётом законодательной практики цивилизованного мира и используя свои конституционные полномочия, предлагаю: переносить
статьи 135 и 136 Уголовного кодекса Республики Таджикистан, связанные с понятиями «оскорбление» и «клевета», из уголовного
законодательства в гражданское законодательство. С этой целью министерству юстиции поручается подготовить нормативный документ
по соответствующему вопросу и представить правительству республики», - подчеркнул глава государства.

Не вбивайте клин в солидарность журналистов Таджикистана

Нуриддин КАРШИБОЕВ, Председатель НАНСМИТ

Столетие таджикской печати ознаменовано разделением журналистов страны на «своих» и «чужих». По сообщению таджикской службы
Би-Би-Си, на этот праздник не были приглашены большинство известных журналистов, так как предложенный Союзом журналистов
Таджикистана список был пересмотрен ответственными сотрудниками Исполнительного аппарата Президента РТ. Они перестраховались
до того, что традиционное вручение премии Союза журналистов Таджикистана было перенесено на другой день, ибо лауреатами стали
некоторые «неправильные» журналисты. К нам в Национальную ассоциацию независимых СМИ Таджикистана (НАНСМИТ) поступает
много звонков по этому поводу. Утром 12 марта позвонил ветеран журналистики – Олег Соболев, который с 1954 года работал в СМИ
Таджикистана, и выразил сожаление, что его обделили вниманием. Это заставило меня сесть за компьютер и изложить все то, что я
думаю по этому поводу.

Справедливости ради отмечу, что задолго до праздников, впервые за годы независимости, была попытка объединить журналистов всех
СМИ со стороны Союза журналистов Таджикистана и Министерства культуры республики, создан совместный организационный комитет
с участием руководителей СМИ, независимо от форм собственности и журналистских организаций. Однако чиновничий аппарат не дал
возможности довести до конца задуманные планы с тем, чтобы консолидировать журналистское сообщество в честь столетия таджикской
печати.

У независимых СМИ журналистов Таджикистана, оказывается, нет проблем с Главой государства Эмомали Рахмоном, ибо он не делил
СМИ на государственные и независимые. «Не важно, что журналисты, в каком направлении работают – в государственной прессе или в
независимой прессе, - отметил Глава государства. - Главная цель правительственных и независимых СМИ, как двух взаимосвязанных
ветвей прессы Таджикистана, заключается в выполнении профессиональной миссии, то есть в верной и честной службе интересам народа
и Родины».

Президент Таджикистана возложил надежду не только на государственные органы, но и на общественные организации с тем, чтобы
предотвратить практику незаконного вмешательства журналистов в деятельность контролирующих органов, в судебный процесс и т.п.,
что иногда наблюдается. «Этому, прежде всего, должны содействовать профессиональные союзы журналистов, такие, как Союз
журналистов, Ассоциация (Национальная - прим. автора) независимых средств массовой информации, Совет средств массовой
информации Таджикистана и т.п., - подчеркнул Эмомали Рахмон. - Ибо наша основная цель состоит в обеспечении деятельности прессы
на правильной, созидательной почве и на достойном профессиональном уровне. Уверен, что данные организации в будущем внесут свой
достойный вклад в развитие страны и улучшение социального и нравственного положения нашего общества».

Тогда, в чем причина разделение журналистов на «своих» и «чужих», откуда это инициатива? Возможно, проблема связана с некоторыми



чиновниками из окружения Президента РТ, которые определяют политику взаимодействия власти с прессой. Назовем имена некоторых
«имиджмейкеров»: Саймурод Фаттоев – Государственный советник Президента РТ по социальным вопросам и связи с общественностью,
Саидали Сиддиков - заведующий информационно-аналитическим отделом Исполнительного аппарата Президента РТ, и возможно еще
один-два «серых кардиналов» из околожурналистских кругов. Даже с этими бывшими коллегами у нас нет проблем - никто не метит на их
должности, не держит камень за пазухой. Мы иногда требуем, чтобы они добросовестно выполняли свои функциональные обязанности, не
прятались в служебных кабинетах, выслушивали своих коллег, решали проблемы в сфере СМИ.

У этих господ проблема восприятия реальной действительности: она заключается в личных и групповых амбициях, низкой
компетентности и ущербности их мышления. Их природе свойствен лозунг «Разделяй и властвуй!». К счастью, эта формула не всегда
срабатывает, ибо все добропорядочные журналисты слеплены из одного теста. Они привержены другим ценностям, ради чего стоит жить
и творить, способствовать позитивным изменениям в общественной жизни страны.

Я смотрел по телевизору переполненный зал торжественного заседания, посвященного юбилею столетия газеты «Бухорои шариф», на
котором выступил Президент Таджикистана Эмомали Рахмон. Не в обиду уважаемым коллегам, которые находились там, будет сказано,
но большинство присутствующих были способны лишь аплодировать, вероятно, некоторые из них даже не осознавали о чем идет речь.
Думаю, это не их вина, а беда людей, которые избрали их, как участников торжественного собрания.

Среди чиновничьего аппарата бытует мнение, что независимые СМИ и журналисты выполняют заказы своих зарубежных «хозяев», так
как некоторые из них получают гранты и техническую поддержку от международных финансовых институтов и донорских организаций.
Разве Республика Таджикистан не получает гранты? Думаю, что слова «хозяин и слуга» не применимо в отношении независимых СМИ и
журналистов, ибо мы хозяева своей судьбы – свободно мыслим, свободно обсуждаем общественно значимые проблемы и свободно
действуем в рамках национального законодательства и общепринятых международных норм права. Возможно, они приемлемы для тех
посредственных чиновников, которые сидят в дворцовых кабинетах или снуют в коридорах власти, дабы оправдать проявление
чинопочитания и подхалимства?

В выступлении Президента Таджикистана Эмомали Рахмона на юбилейном заседании, посвященном столетию таджикской печати, было
высказано много полезных предложений, которые можно внести в программу развития СМИ в стране. Действительно, система СМИ в
республике нуждается в кардинальной реформе. Однако осуществить такую реформу вряд ли возможно без критически мыслящих и
нестандартно думающих кадров. Для этого не стоит вбивать клин между журналистами, а консолидировать их с тем, чтобы развивать
свободу СМИ и слова в родном Таджикистане. Она одна для нас всех!
Не в обиду сказано…

Декриминализация клеветы: еще один шаг к свободе СМИ

Ахмадали ТОДЖИДДИНОВ, «Азия плюс»

10 марта 2012 года в своем выступлении на встрече с журналистами Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов заявил, что намерен
декриминализировать клевету. Эксперты, поддерживая предложение, считают, что идея эта вполне реальная, но нуждается в доработке.

«Всем известны дискуссии вокруг статей 135 и 136 Уголовного кодекса Республики Таджикистан, согласно которым, журналисты,
допустившие в отношении кого-либо оскорбления или клевету, привлекаются к уголовной ответственности, - отметил глава государства в
своем выступлении. - С учётом законодательной практики цивилизованного мира и используя свои конституционные полномочия,
предлагаю: перенести статьи 135 и 136 Уголовного кодекса, связанные с понятиями «оскорбление» и «клевета», из уголовного
законодательства в гражданское законодательство».

Известный таджикский юрист-правозащитник Джунайд ИБОДОВ считает, что инициатива президента заслуживает внимания и
поддержки.

- Это то, о чем мы говорили десятилетиями, что нам необходимо равняться на мировые демократические страны, убрав этот состав
преступлений из Уголовного кодекса. В масштабе Центральной Азии это чуть ли не первый случай, поэтому такая позиция президента
достойна уважения, - говорит эксперт.

По его словам, это значительный шаг вперед в плане обеспечения свободы средств массовой информации. Но этого мало…

- Президент четко дал поручение Министерству юстиции. Не думаю, что они с этим делом будут тянуть. Вопрос не в сроках, а в другом, -
говорит Д. Ибодов. - Сказав «А», президент должен был сказать и «Б». Дело в том, что журналистов, особенно независимых, касаются не
только эти две статьи. Если мы решили в принципе поставить точку, то есть декриминализировать эти составы преступления, надо было
пойти и дальше. Например, за 136-й статьей идет 137-я статья, которая говорит о клевете и оскорблении в адрес президента. Убрав 135-ю
и 136-ю статьи из УК, при этом оставить 137-ю… – люди этого не поймут.

Как отмечает юрист, здесь вина не президента, а того, кто порекомендовал изменения. По его словам, советники должны были подсказать
главе государства, будет ли статья 137 касаться декриминализации или нет.

- На фоне общей декриминализации клеветы президент оставляет статью, где речь идет о его оскорблении и клевете в его адрес. Это,
во-первых. Во-вторых, есть еще другой момент. Во второй части статьи 330 УК говорится об оскорблении представителей власти. Эта
статья также не задействована, - отмечает Ибодов.

Для дальнейшего рассмотрения и принципиального снятия вопроса с повестки дня юрист предлагает Министерству юстиции образовать
рабочую группу из числа независимых экспертов, юристов и других специалистов.

Председатель Национальной ассоциации независимых СМИ Таджикистана (НАНСМИТ)

Нуриддин КАРШИБОЕВ также поддерживает инициативу главы государства о декриминализации клеветы и оскорбления.



- Это хорошая инициатива со стороны президента, и мы ее поддерживаем, - говорит глава НАНСМИТ. - Медийные и правозащитные
организации всегда подчеркивали, что от декриминализации клеветы и оскорбления выигрывает общество, ибо она способствует
расширению границ свободы слова и СМИ. Во властных структурах есть и сторонники, и противники этого шага. Но мы глубоко убеждены
в том, что декриминализация клеветы и оскорбления способствует повышению ответственности государственных чиновников, так как они
будут лишены возможности использовать административный ресурс. С другой стороны, декриминализация соответствующих статей
Уголовного кодекса - это не панацея для журналистов, они должны строго соблюдать правовые и этические нормы журналисткой
деятельности, чтобы не допустить нарушения прав граждан», - говорит Н.Каршибоев.

Руководители телекомпании требуют объяснений

Гулрухсори Нуриддин, НАНСМИТ

Руководители ТРК «Джахоноро» (г. Гафуров) и «Азия» (г. Худжанд) Махмуджон Дадобоев и Азамхон Акбаров Генеральному обратились к
директору ОАО «Международный аэропорт г.Худжанда» Маъруфджону Махмудову с письмом, в котором потребовали объяснений,
извинений и внесения ясности в произошедший инцидент в аэропорту.

В письме руководителей СМИ говорится, что 4 марта на территории Международного аэропорта города Худжанда, во время исполнения
своих профессиональных обязанностей, съёмочной группе ТРК «Азия» и ТРК «Чахоноро» со стороны сотрудников службы безопасности
аэропорта, милиции и неизвестных лиц было оказано серьёзное давление и воспрепятствование работе журналистов.

"Журналисты прибыли в аэропорт по просьбе пассажиров рейса №62 по маршруту «Худжанд-Душанбе» и намеревались произвести
съёмки интервью с пассажирами об их положении, в связи с необоснованной задержкой авиарейса, - пишут авторы письма.

Сотрудники аэропорта, которые отказались официально представиться, грубо вытолкнули журналистов.

Авторы письма напоминают, что журналист имеет право собирать, обрабатывать и распространять любую информацию, касающуюся
социальных вопросов, в том числе и вопросов потребительских и иных прав граждан, гарантированных Конституцией и законодательными
актами Республики Таджикистан, а воспрепятствование журналистам в доступе к информации, является серьёзным правонарушением.

«По прошествии более недели, ни со стороны руководства аэропорта, ни со стороны авиакомпании «Таджик Эйр» не последовало
официальной реакции на информационные сюжеты журналистов, что является прямым нарушением Указа президента «О реагировании
должностных лиц на материалы критического и аналитического характера в СМИ»», - говорится в письме.

«Мы считаем, что действия сотрудников службы безопасности аэропорта и представителей милиции по отношению к журналистам
являются противозаконными, а игнорирование данного инцидента и бездействие со стороны руководства аэропорта ни что иное, как
грубейшее нарушение прав и свобод граждан, а так же подавление свободы слова в светском и демократическом Таджикистане», -
подчеркивают руководители телекомпаний.

Авторы письма выражают надежду на мирное решение данного вопроса, а виновным будут объяснены их правонарушения, и в
дальнейшем проявление подобных случаев будет исключено из практики служб безопасности аэропорта. Вместе с тем, они оставляют за
собой право отстаивать свои ущемлённые профессиональные права в рамках законодательства страны.

Дехкане тоже идут в "Фейсбук"

Радио «Озоди»

В Таджикистане "Фейсбук" стремительно превращается в средство развития предпринимательства.

Одина Шомахмадов , 55 - летний таджикский дехканин, в своем яблоневом саду держа на коленях ноутбук “Dell” рекламирует плоды
своего дехканского хозяйства. Он даже делает приписку “перекупщиков прошу не беспокоить ”.

\"Очень хотелось бы, чтобы эти дни наступили скорее» - говорит руководитель Центра свободного рынка Таджикистана Константин
Бондаренко. При этом он отмечает, что процесс в Таджикистане пошел, и многие компании понимают, что “Фейсбук” – прекрасное
средство для рекламы их товаров и услуг.

Например, магазин вин “Майкада” в Душанбе, вошел “Фейсбук” в прошлом году, и выиграл. Сотрудник “Майкада” Зафар Алигулов
говорит, что “Фейсбук” очень помогает.

"Как только в нашем магазине появляется новая продукция, наши покупатели, которые пользуются Интернетом, узнают об этом
первыми\".

При помощи своей странички в “Фейсбук”, “Майкада” узнает о пожеланиях своих клиентов, об их заказах, тем самым улучшает уровень
обслуживания.

Другой предприниматель Джумъа Беромоф, который несколько лет назад организовал интернет-службу доставки цветов “Миллион
лепестков”, говорит, что половина его клиентов из “Фейсбука”, и что благодаря социальной сети его бизнес заметно активизировался.

Возможностями “Фейсбук” активно пользуются туристические компании, “Рохат-тур”, “ЗАРА” имеют свои странички и своих почитателей
в «Фейсбуке». Среди тех, кто считает полезным “Фейсбук” и активно пользуется сетью магазин “La Cite”, ресторан “Segafredo” в Душанбе,
магазин “Шапарак” в Худжанде.

В «Фейсбуке» можно найтьи "Тселл", "Мегафон", "Babilon", "Интерком" и другие компании, но в нем нет пока банков Таджикистана.



Может это связано с тем, что банки Таджикистана пока не готовы к такого рода отношениям со своими клиентами, предполагает
Константин Бондаренко.

“Они, например, когда распространяют через сайт информацию, больше не ждут реакции, или не готовы ответить на эту реакцию. Однако
“Фейсбук” трибуна двусторонняя, когда кто-то распространяет информацию, он должен быть готов к дискуссии».

Возможно банки Таджикистана пока не теряют многого и потенциальных клиентов, но через несколько лет «будут кусать локти», что не
пользовались «Фейсбуком», «население» которого перевалило за 800 миллионов. Это, кстати, касается и авиакомпаний Таджикистана, из
которых кроме “Таджик Эйр”, другие «чураются» «Фейсбука».

Одними из первых в “Фейсбуке” свили себе гнезда издания: “Азия-Плюс”, журнал VIPzone, “Миллат”, “Озодагон” “Имруз-Нюс“, “Вечерний
Душанбе” активно «сияют» на его трибунах с целью привлечь внимание большего числа своих читателей.

Много читателей у русской и таджикской страниц Радиои Озоди на «Фейсбуке». «Население» таджикского “Фейсбук” теперь превышает
30 тысяч человек, что уже является крупным рынком.

Однако, с учетом растущего числа посетителей «Фейсбука», с улучшением качества Интернета в Таджикистане эта цифра будет расти.
Владельцы страничек на Фейсбуке, это в основном жители Душанбе и его окрестностей, и возможно в один из дней вы сможете найти в
“Фейсбуке” и дехканина Одину Шомахмадова, который на своей страничке «без посредников» будет предлагать свои янтарные яблоки.

ГЕНСЕК ОБСЕ: «НИ ОДНА ИЗ СТРАН НЕ МОЖЕТ ПОХВАСТАТЬСЯ, ЧТО У НЕЁ ВСЕ ИДЕАЛЬНО»

В Душанбе для участия в Конференции регионального экономического сотрудничества по Афганистану прибыл Генеральный секретарь
ОБСЕ Ламберто Заньеру. Здесь же он планирует провести встречу с президентом Таджикистана. Накануне своего визита г-н Заньер
ответил на несколько вопросов «АП».

- Г-н Заньер, какова основная цель вашего визита?

- Это мой первый визит в Таджикистан в качестве Генерального Секретаря Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе
(ОБСЕ), на посту которого нахожусь с июля 2011 года.

Таджикистан находится в самом сердце Центральной Азии и является важным фактором стабильности внутри региона. Я придаю
чрезвычайно большое значение этому визиту как важному шагу к дальнейшему укреплению сотрудничества и как возможности
обменяться мнениями с властями Таджикистана по актуальным вопросам деятельности ОБСЕ. Я планирую встретиться с президентом
Таджикистана Эмомали Рахмоном, министром иностранных дел Хамрохоном Зарифи, министром внутренних дел Рамазоном Рахимовым,
председателем Госкомитета национальной безопасности Саймумином Ятимовым, а также с представителями гражданского общества. Мы
обсудим ряд вопросов, в том числе то, как ОБСЕ через свои институты и разветвлённую сеть полевых структур, включая Бюро ОБСЕ в
Таджикистане, может внести вклад в обеспечение и укрепление безопасности на долгосрочную перспективу во всём
центральноазиатском регионе.

Мы хотим сконцентрировать своё внимание на том, чем наша организация может помочь Афганистану, который является одним из
государств – партнёров по сотрудничеству ОБСЕ, и который готовится взять на себя бóльшую ответственность за свою собственную
безопасность. Мы разрабатываем проекты, направленные на укрепление национального потенциала Афганистана и не только в
военно-политической, но и в экономико-экологической сфере, а также в человеческом измерении.

ОБСЕ имеет хороший потенциал для того, чтобы внести вклад в этот процесс, к примеру, путём обучения афганских офицеров в
Центральной Азии. У нас уже есть позитивный опыт в этом, так как на сегодняшний день мы провели обучение более 600 старших
офицеров из агентств, занимающихся борьбой с наркотиками, полиции, а также пограничных и таможенных служб в около 30 странах
мира, в том числе и в самом Афганистане, и в нашем Высшем пограничном командном училище в Душанбе. Во время своего визита я
посещу училище, чтобы понаблюдать его «в действии»…

В связи с этим, взаимодействие ОБСЕ с Афганистаном будет основной темой моего выступления и на Пятой Конференции регионального
экономического сотрудничества по Афганистану, а также на неформальной встрече с участием глав наших полевых миссий, которая по
моей инициативе будет организована 27 марта. В этой встрече также примут участие представители других международных и
региональных организаций и государств Центральной Азии, в том числе Афганистана. Лишь действенно выявляя пробелы и сферы, в
которых требуется помощь, лишь налаживая синергетические отношения и оптимизируя использование ресурсов, мы сможем
содействовать процветанию и стабильности в Афганистане и вокруг него.

- Как бы вы оценили ситуацию в Таджикистане с точки зрения соблюдения прав человека? Что у Вас вызывает
наибольшую озабоченность?

- Всеобъемлющий подход ОБСЕ к вопросам безопасности рассматривает не только аспекты, связанные с правами человека (защиту и
осуществление прав человека, верховенства закона и основных свобод), но и военно-политическое и экономико-экологическое измерения
безопасности. В Таджикистане, как и везде, мы работаем по всем этим трём направлениям.

Уделяя пристальное внимание ситуации с правами человека в стране, мы готовы содействовать Таджикистану в полном осуществлении
им своих обязательств в человеческом измерении, разработке нормативно-правовой базы в соответствии с международными стандартами,
создании демократических политических институтов и процессов. И мы оказываем такую поддержку изо дня в день через Бюро ОБСЕ в
Таджикистане и напрямую через наши институты.

Мы одобряем проявляемую в последнее время со стороны правительства открытость к обсуждению и принятию конкретных мер для
решения проблемы пыток. Бюро ОБСЕ в Таджикистане проводило обучение госслужащих по вопросам предотвращения пыток и
оказывало поддержку представителям гражданского общества в наращивании их потенциала в мониторинге учреждений закрытого типа.
Более действенные механизмы расследования и обеспечение лучшего доступа представителей гражданского общества и международных



организаций в места содержания под стражей способствовали бы решению этой проблемы.

Мы также обращаем внимание на вопросы равных возможностей для женщин и девушек, а также проблеме насилия в семье. Бюро ОБСЕ в
Таджикистане оказало содействие министерству внутренних дел в создании пяти специальных подразделений в отделениях милиции по
всей стране, специально оснащённых для того, чтобы рассматривать случаи бытового насилия и перенаправлять семьи в соответствующие
общественные объединения на местах, которые могут оказать им поддержку. Мы надеемся, что бытовое насилие будет переведено в
категорию уголовно наказуемых правонарушений…

Свобода СМИ и доступ к информации также являются важными вопросами. В начале марта 2012 представитель ОБСЕ по вопросам
свободы СМИ призвала к восстановлению доступа к ряду новостных и социально-медийных вебсайтов, доступ к которым был
заблокирован.

Невозможно преувеличить важность связи между гарантиями обеспечения прав человека и защитой от терроризма. В то время как все
согласны с тем, что акты насильственного экстремизма могут преследоваться в уголовном порядке, борьба с этой угрозой может
подвергнуть риску ряд прав человека - это касается проблем с вопросом пыток, свободы религии или убеждений, а также права на
справедливый суд. Все страны-участницы ОБСЕ пришли к соглашению относительно того, что они будут разрабатывать и осуществлять
свои антитеррористические стратегии в соответствии со своими обязательствами в области человеческого измерения.

- ОБСЕ содействует реформе таджикской милиции. В частности, планируется создание общественной группы из числа наиболее активных
представителей гражданского общества, которая могла бы также участвовать в этом процессе. На днях состоялось первое заседание этой
группы. Однако у журналистов, которые присутствовали на заседании, сложилось впечатление, что все решения уже давно приняты
руководством МВД. А участие гражданского общества не более чем красивая картинка…

- ОБСЕ всецело привержена оказанию поддержки процессу реформы таджикской милиции, дабы разработать национальную стратегию в
соответствии с демократическими основами полицейской деятельности, неотъемлемой частью которых является участие гражданского
общества. В стремлении сделать наши усилия в этом направлении как можно более эффективными мы ценим конструктивную обратную
связь с представителями гражданского общества, с тем, чтобы вызывающие у них обеспокоенность вопросы, принимались во внимание…

- На днях в интернете появилась статья, в которой утверждалось, что правительство якобы строит планы по нейтрализации
Партии исламского возрождения Таджикистана. В приложениях к статье были даны отсканированные копии протокола
заседания правительства от 24 ноября. В правительстве Таджикистана заявили, что эти документы – фальшивка. Вы будете
обсуждать этот вопрос с руководством Таджикистана?

- Прежде всего, я планирую обсудить вопросы, напрямую связанные с взаимодействием Таджикистана с ОБСЕ, а также вклад ОБСЕ в
содействие стабильности в Афганистане и вокруг него. Сейчас я не могу предвидеть, какие вопросы будут ещё подняты в ходе наших
дискуссий, и в данный момент не могу строить предположений относительно этого.

- Недавно президент Таджикистана предложил перенести статьи 135 и 136 Уголовного кодекса, связанные с понятиями
«оскорбление» и «клевета», из уголовного законодательства в гражданский кодекс. Но в тоже время ничего не говорится о
137-й статье, которая говорит о клевете и оскорблении в адрес президента. Не кажется ли вам, что это решение
половинчатое?

- Одна из функций свободной прессы в демократическом обществе заключается в контроле над работой власти и чиновников. Эту
функцию журналисты могут свободно реализовать только тогда, когда они не боятся угрозы уголовного преследования за высказывания,
способствующие политической дискуссии в обществе. Бюро Представителя ОБСЕ по вопросам свободы СМИ выступает за отмену
уголовного преследования за клевету и оскорбление. В том числе благодаря усилиям ОБСЕ, с 2004 года уже восемь
государств-участников ОБСЕ провели декриминализацию клеветы и оскорбления…

ОБСЕ, в частности представитель ОБСЕ по вопросам свободы СМИ, приветствует предложение президента Таджикистана об исключении
двух статей о клевете и оскорблении (статьи 135 и 136) из Уголовного кодекса. Вместе с тем, если придерживаться последовательного
подхода к вопросу, имело бы смысл отказаться от всех норм, криминализующих клевету и оскорбление. Для продуктивной общественной
дискуссии важно, чтобы государственные лица проявляли бы бóльшую терпимость в отношении критики со стороны СМИ и не
рассматривали бы её как выпады в свой адрес с целью ущемления личных прав…

- Не кажется ли Вам, что политика ОБСЕ излишне компромиссна в отношении стран, руководство которых постоянно и
откровенно нарушает взятые на себя обязательства?

- Все 56 государств-участников ОБСЕ связаны взятыми на себя обязательствами, которые имеют политическую силу. Ни одна из стран не
может похвастаться тем, что у неё все идеально в военно-политическом, экономико-экологическом отношении или в области прав
человека. Политический диалог в ОБСЕ необходим для того, чтобы выявлять недостатки и поощрять государства к преодолению
разногласий между ними. Принцип взаимного контроля на равноправной основе является основным в работе ОБСЕ – как в ходе встреч
всех 56 стран-участниц в Вене, так и в нашей работе на местах; это сильный политический инструмент, который помогает обеспечить
ситуацию, когда все государства стремятся соблюдать взятые на себя обязательства. Таким образом, публичные заявления от лица ОБСЕ
являются лишь одним аспектом действий, которые мы предпринимаем в связи с несоблюдением государствами-участницами взятых на
себя обязательств.

- Решения в ОБСЕ принимаются на основе консенсуса и не носят юридически обязательного характера. Эти положения, на
наш взгляд, заметно снижают эффективность усилий организации. Может быть, нужно пересмотреть эти пункты
регламента организации?

- Принцип консенсуса был и остаётся сутью ОБСЕ как форума для политического диалога всех её государств-участниц. В правиле
консенсуса заключается основная сила ОБСЕ. Оно позволяет нам принимать во внимание все правомочные взгляды. Несмотря на то, что
решения ОБСЕ представляют собой политические обязательства и не имеют юридической силы, это не делает их слабее. Консенсус
достигается медленно, в ходе кропотливой работы, но окончательный результат намного более значим, и он в намного большей степени
оправдывает себя, так как представляет коллективную волю всех 56 стран. Даже в самые сложные моменты за последний десяток лет



ОБСЕ продолжала работать на благо людей государств-участников…

Источник: http://news.tj/

Пять советов для журналистов, которые хотят самостоятельно публиковать электронные книги

В условиях кризиса печатных СМИ журналисты все чаще обращаются к электронной книге как к способу самостоятельно публиковать
свои работы.

В конце 2011 года журналист Марк Герман опубликовал статью «Берега Триполи» (The Shores of Tripoli в Amazon Single). Как он
объясняет в своем блоге, работая стрингером за рубежом, он решил использовать эту возможность для повышения дохода, занимаясь вне
его основной работы.

Недавно Герман и Пабло Баррио Аллер, разработчик и директор проекта по онлайновому издательству Ganso у Pulp, провели для
журналистов курс лекций по изданию электронных книг.

В интервью IJNet Баррио Аллер сказал, что публикации в формате электронных книг имеют ряд преимуществ: "Немедленное
распространение, устранение географических барьеров, меньшие затраты (бумага, печать, хранение на складах, возврат книг) и
технический потенциал".

Вот пять советов от Баррио Аллера журналистам, которые хотят самостоятельно публиковать свои статьи в формате электронной книги.

Помните о возможностях цифровых книг. Воспользуйтесь преимуществами, такими как функция гиперссылки, которые обогащают текст.

Отнеситесь серьезно к функции форматирования. Соблюдение технических требований к формату имеет решающее значение. "Например,
если в тексте есть сноски, они должны быть связаны друг с другом, что позволяет читателю перемещаться вперед и назад в одно нажатие
мышки, - сказал Баррио Аллер. - Предпочтительно не использовать суперскрипты для ссылок на сноски, поскольку они могут осложнить
чтение на мобильных устройствах» .Будьте готовы быть журналистом и издателем. "Необходимо разработать и написать книгу в одном
или нескольких форматах, создать обложку и взять на себя ответственность за её распределение и распространение с помощью
различных маркетинговых стратегий," - сказал Баррио Аллер.

Качество имеет значение. Если вы хотите обеспечить продажи, сделайте все возможное, чтобы содержание и формат вашей книги были
высокого качества.
Выбирайте горячую или неизменно актуальную тему. Баррио Аллер говорит, что статьи, раскрывающие такие темы, как проблемы
молодежи, наркотики, здравоохранение или биография, хорошо подходят для электронной книги. Он также предлагает журналистам
попробовать себя в других формы литературной журналистики.

Источник: http://ijnet.org/ru/stories/101690

Пять качеств журналиста, которые ценятся редакторами

David Brewer, Media Helping Media

Какие качества наиболее полезны для того, кто хочет стать журналистом?

После того как этот вопрос был задан будущими журналистами на суб-сайте Reddit real journalism, я адресовал его редакторам,
участникам группы Media Helping Media LinkedIn, и спросил их, чему должны прежде всего научиться будущие журналисты, чтобы
сделать карьеру в журналистике?

Ниже приведены некоторые советы, которые могут помочь тем, кто только начинает карьеру в СМИ.

Жизненный опыт, гуманитарные и социальные науки

Д-р Эрик Лу из университета Вуллонгонга вспомнил те дни, когда для того, чтобы стать журналистом, было достаточно иметь аттестат
школы. «Но в наши дни это уже не так, - пишет он.

- Я бы искал кандидатов с некоторым жизненным опытом, тех, кто может посмотреть на местные и мировые проблемы с разных
культурных и политических точек зрения. Предпочтения отдаются обладателям специализации в гуманитарных или социальных науках,
которые могут писать, ясно излагая свои мысли, - а не выпускникам со специализацией в журналистике.

В мои времена - в 70-х годах - аттестата школы хватало для того, чтобы занять начальную позицию репортера. Мы учились тому, как
передавать новости прямо на работе, ходили по улицам, стучали в двери. Телефон был нашим единственным инструментом для того,
чтобы общаться с людьми.

Это было время старой школы настоящей журналистики. Мы должны были работать на выезде или по телефону".

Отношение к работе и наличие способностей имеют важное значение для всех журналистов.

Несмотря на 37-летний опыт журналиста, Харишчандра Бхат, говорит, что он все еще учится.

"Эрик совершенно прав в своей оценке. Имеет значение не специальное образование, а отношение к работе и способности. Нужно иметь
чувство меры, нюх на новости и учитывать общественный интерес. Non Matriculates (люди без образования) сделали эту профессию
большой. Журналистами рождаются, а не становятся".

http://news.tj/
http://ijnet.org/ru/stories/101690


Специальные знания могут быть очень полезны

Ник Рейстрик, медиа директор, занимающийся темой развития футбола в Восточной Африке, считает, что специализация может очень
высоко цениться.

"Я считаю, что карьера журналиста - это по-прежнему профессиональная карьера, и все зависит от того, каким видом журналистики вы
хотели бы заняться, но тематическая специализация может очень пригодиться. Например, я написал много статей на тему образования
после того, как преподавал в течение многих лет.

"Помните, что множество журналистов - выпускники факультета филологии или гуманитарных наук, поэтому в журналистике часто
может возникать спрос на людей, которые могут писать хорошо статьи о науках, к примеру".

Важно знание языков и истории

Ник Уолш, новостной консультант телевидения и медиа, советует сначала выучиться какой-нибудь другой специальности, и только потом
-- журналистике.

"Чтобы стать журналистом-международником, изучите такие языки как китайский, арабский, испанский, русский, суахили, французский -
на них говорят на обширных территориях в нашем мире. В идеале – иметь специализацию по двум языкам.

Чтобы стать журналистом на Ближнем Востоке и, возможно, в любом другом месте, изучите историю - если вы не знаете, что произошло в
прошлом, то у вас не будет возможности объяснить, что происходит сейчас.

Если у вас есть финансовая возможность, потратьте один год магистратуры на специализацю в практической журналистике.
Журналистике можно научиться после того, как вы получили базовое образование".

Любопытство, критическое мышление и жажда новостей

Магда Абу-Фадиль, директор Media Unlimited, говорит, что для работы журналиста очень важно иметь журналистский инстинкт.

"Многие знаменитые журналисты не имеют образования в области коммуникаций, журналистики и медиа исследований. У меня это
образование есть, потому что я так захотел. Но, как сказал Ник Уолш, важно знать языки, если вы пишете на тему международных
отношений.

Любопытство, критическое мышление, жажда новостей, горячее желание рассказать хорошую историю, независимо от вида СМИ или
платформы, и следование точной информации, объективности, сбалансированности и журналистской этике – все это будет хорошим
началом в карьере. Опыт тоже много значит. Поэтому приобретение опыта во время обучения - большой плюс".

Данная статья была впервые опубликована на сайте партнера IJNet - Media Helping Media (MHM). Данный учебный информационный сайт
предоставляет медиа-ресурсы журналистам, работающим в странах переходного периода, странах, переживших военные конфликты, на и
территориях, где свобода слова и средств массовой информации находится под угрозой. Полный текст статьи был переведен на 6 языков
для сайта IJNet с разрешения Media Helping Media.

Источник: http://ijnet.org/ru/stories/101576
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